

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.289

Palma de Mallorca.—Jueves 20 de Octubre de 1938 3.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

Sin novedades dignas de mención

La aviación nacional bombardeó el puerto de Denia

NO RECONOCER AL GOBIERNO DE FRANCO LA BELIGERANCIA ES CONTUMACIA MANIFIESTA EN NEGAR LA REALIDAD Y EL DERECHO DE LA ESPAÑA NACIONAL

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 19

Si **no** las dignas de mención.

ACCIÓN DE LA AVIACION.—Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Denia alcanzando los muelles y tinglados. Salamanca, 19 de Octubre de 1938.—III Año Triunfal. De orden de S. E. El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

TESTIMONIOS AJENOS

Impresiones de un ciudadano suizo que ha vivido en la España roja

Extractamos las notas más interesantes del relato de un viajero, de nacionalidad suiza, que ha vivido durante varios meses en la zona roja, desde el comienzo del movimiento.

Fascinación y opio oriental

Sobre la España roja y sus masas fanáticas se ha vertido el opio oriental. Vivimos como bajo el signo de una nueva constelación, o como si uno de esos cometas milenarios que paralizaban de estupor a los hombres de la Edad Media se hubiese fijado para siempre en el horizonte sangriento de la España revolucionaria. Rusia, su fascinación, sus mitos, su magia ruedan por la conciencia de los españoles, desbordando razón y esclavizan a la multitud.

Son los días en que comienza a encruzarse hacia la España roja la corriente inmigratoria de aventureros extranjeros, de técnicos, aviadores y oficiales de los Estados protectores y sobre todo de Rusia, Comandancia de carros de combate, unidades encuadradas descansan en la Plaza de Atocha y por los fusiles en racimo, al estilo castrense, conocemos las nacionalidades. En la Puerta del Sol se yergue una efigie colosal de Stalin, que se va luego reproduciendo profusamente, como una pesadilla, por calles, paseos, oficinas, departamentos públicos y privados.

Stalin en letras, en efigie, al mismo tiempo que una penetración abierta y también sigilosa se extiende poco a poco por todos los ámbitos de la vida española. Baterías rusas antiáreas ocultas entre saucos a la derecha de la carretera de Alcalá de Henares a Torrelaguna; ametralladoras disimuladas entre pinos transplantados, entre la alameda de Osuna y la carretera de Barcelona; motores de aviación encamados en los chopos del río Jarama, convertido en taller de reparación; cañones, morteros y milicianos en el olivar de Morata de Tajuña.

Entre tanto el camarada Uribe, del Comité comunista español y Ministerio de Agricultura,—son los últimos días de octubre de 1936—exclama ante los atónitos funcionarios de su Departamento, con ojos de vidente o de obseso: que ya se le han hinchado las narices a Rusia y que la guerra va a quedar liquidada en quince días; para ello ha traído a España varios aparatos gigantes en cada una de cuyas alas se albergan varios aparatos de caza que pueden escapar disparados en el momento oportuno; tampoco puede ser menos, dadas las características de esos otros aparatos potentísimos que al despegar arrastran consigo un tanque, 50 hombres más y todo su armamento.

Hay que conocer el grado de excitación que dominaba en Madrid por estos días, suscitado por la intensa propaganda comunista, para comprender que una noticia de esta naturaleza no era extraño que encontrase terreno abonado en las mentes más o menos electrizadas de aquellos probos funcionarios de Agricultura. La verdad es que varias de las remesas de armas, que por entonces llegaban, eran de pésima calidad y que Largo Caballero tuvo que verse en el apuro de insinuarse tímida y respetuosamente al emisario de Stalin. Pero Rosen-

berg no inició la entrega de buen armamento hasta que no llegó a vencer toda la resistencia que Largo Caballero oponía a la concesión de las mejores condiciones de pago y hasta que no hubo exprimido bien el oro del Banco de España.

Los masones en el entreacto

Lenin había señalado a España como próximo centro de irradiación del comunismo y de la bolchevización del mundo. Stalin no desaprovechó estas enseñanzas y lanzó la consigna de la conquista del poder, juzgando maduro el momento y favoreciendo la situación de España. Todo parecía en sazón. Los movimientos huelguísticos, tácticamente preparados; la revolución de octubre, o la inocente y blanda represión de gobiernos torpes y cobardes que permitió al Komintern salvar su oro, comprometido en la empresa revolucionaria; la continua relajación de las fuerzas anarquistas, aprovechada con hábil captación; la eliminación de Azaña del campo político y otra serie de factores y de circunstancias, fueron juzgadas decisivas por los dirigentes rusos.

El momento era oportuno también porque urgía la unificación de las Internacionales, para evitar los distanciamientos y el confusiónismo que iba implicando un serio peligro para la política bolchevique, y había además que distraer a las masas de opinión derivándolas hacia un conflicto que despegase un poco la atmósfera tormentosa en torno al fracaso de la política staliniana en Rusia.

No ignoraba el Komintern que los comunistas españoles componían en realidad una minoría reducida, pero abrigó la esperanza de poder sustituir esta debilidad de la organización con un sistema de ofensiva terrorista intensa, en el que es maestro. Sobre este punto puedo asegurar que no tardarán mucho tiempo en darse a conocer a la opinión mundial documentos originales que prueban de un modo total la verdad acerca de estas intenciones inicia-

les en España por parte de los Soviets.

Se estudió a fondo el problema importante del adalid de los proletarios y en la figura de Largo Caballero se encontraron las condiciones más adecuadas para desempeñar el papel, de manera que la rudeza de este personaje, su falta de sentido político y de cultura parecieron la más a propósito, porque todo ello permitiría una sumisión incondicional o una eliminación fácil, en caso necesario. Fué, pues, acordado que Largo Caballero se convirtiera en la figura del momento, se hiciera llamar el Lenin español y asumiera la presidencia del gobierno y el Ministerio de la Guerra.

Pero quien con mayor diligencia se movió en los primeros momentos fué la masonería, totalmente despietada y hábilmente manejada por el Komintern, por lo que muy pronto se vió arrastrada más allá de la esfera de su acción. No otra cosa representa la actuación de aquel gobierno fantasma, presidido por Martínez Barrio, que sólo vivió en la Gaceta de Madrid. Desde las doce de la noche del sábado del 18 de julio de 1936 hasta las diez de la mañana del domingo 19, no hizo sino fomentar el confusiónismo entre los jefes y la oficialidad comprometidos en el movimiento. Las concomitancias de algunos de estos elementos con la masonería los llevó a ser desleales a su palabra o a adoptar actitudes indecisas.

Pero algún día se publicarán las conferencias y conversaciones de Martínez Barrio en las primeras horas y entonces no podrá ya la masonería internacional excusar su participación en los horrendos crímenes que han marchado el suelo de España alejar de su historia el cuadro horripilante del Cuartel de la Montaña.

A las siete de la mañana del domingo 19 de julio las turbas irrumpían en el Ministerio de la Gobernación al grito de «no queremos pastel, no queremos pastel, viva Largo Caballero». Desde este momento histórico Martínez Barrio y la masonería internacional quedaron unidos al yugo de Stalin.

Los comunistas mandan

Lo más destacado de la intervención rusa en la guerra española ha sido por una parte el desenfreno y la libertad con que se han movido en

Alférez Provisional

Levántate y anda la gloria te espera: de la áurea panoplia recoge tu espada guerrera, flamee en la almena del viejo castillo tu bello estandarte imperial y luchen los bravos que tienen Caudillo por su patria augusta de cuna inmortal. Y al grito sublime la patria se yergue, —cual Lázaro un día de su eterno albergue— y el grito guerrero la vida le imprime. Levántate y anda, la gloria te espera! Las aulas se quedan desiertas, los libros cerrados; resuenan los gritos fervientes de gloria, por las calles muertas de la vieja historia, pasando de ser estudiantes a bravos soldados. Milagro sublime de España imperial! Repite la patria su gesta gloriosa, haciendo del aire perfume de rosa y de un estudiante el fuerte guerrero vibrante y el bravo cachorro de su gran nación, que luce seis puntas de estrella encima de su corazón y envueltas de luz ancestral bordadas en negro crespón. El tercio de Flandes no excede en bravura; La eterna leyenda de siglos perdura; El yugo y las flechas adornan los bravos y miles de estrellas radiantes y bellas se arrancan del mágico cielo y adornan los que nunca fueron esclavos y adoran su cuna con hondo desvelo. La cita sublime de la sangre fuerte es cita de gloria imperial que tiene el Alférez pedida a la muerte; La novia sublime que escribe su historia inmortal. LOPÉ ESCRICH

Palma Octubre 1938. III Año Triunfal.

COMBATIENTE:

Vigila para que se cumpla la recaudación del subsidio.

Piensa que si tu familia no lo necesita es para la de tu compañero de trinchera que quizás tenga que recogerse si cayese herido.

¿Te gustaría que él te abandonara en este momento? Pues no le abandones tu ahora.

ACOTACIONES

CONTUMACIA EN LA CEGUERA.—No de otra manera puede ser explicada la posición de las naciones sedicentes democráticas, siquiera alguna de ellas esté de hecho controlada por el Komintern disimulado tras el rótulo del frente popular, con respecto a la posición internacional de España.

Y queda entendido que al decir España nos referimos, no a la que los comunicados del que cree ser gobierno republicano de Barcelona llaman «leal», sino a la única España que reivindica, con la sangre de sus generosas juventudes y el sacrificio continuado, no por callado menos meritorio, de la retaguardia, la verdadera e indiscutible tradición nacional, poniéndola no sólo al compás sino en anhelo avanzado hacia un futuro que se dibuja glorioso y cargado de prestigio.

Aferradas las naciones democráticas a los tópicos, que no han logrado superar, de la revolución francesa, de la misma manera que se negaron a reconocer la razón que asistía a la fraterna Italia y lanzaron contra ella la amenaza, inoperante desde luego, de las sanciones, y de la misma manera que se han resistido a admitir el derecho de Alemania a vivir, para acabar teniendo que aceptar las propuestas del Führer, del mismo modo se vienen resistiendo a reconocer el hecho de la España unida y en orden tras de nuestro Caudillo.

Pero si Italia y Alemania tuvieron que sacrificarse, para ganar la primera su batalla autárquica contra el conclave ginebrino; y la segunda para sacudirse el ominoso yugo de Versailles, del mismo modo España, con más dolor y más sacrificio que sus hermanas de ideal, va conquistando su derecho a ser reconocida cual se merece por su pasado, por su presente y por su porvenir.

Las naciones democráticas han tenido que ir rindiendo sus banderas de palabrería y de tópicos a la realidad. Y esta realidad que en Italia se llama Lord Perth y en Francia Godesberg y Munich, no tiene aún nombre en España. Apenas si puede calificarse de balbuceo lo que en España se llama Mr. Hodgson.

Y, no obstante, la realidad es superior a todos los discursos y a todos los deseos de quienes han quedado rezagados a fines del siglo XVIII. Y la realidad es que el Gobierno de Franco, si no tiene de hecho el reconocimiento de la beligerancia, tiene sobrados motivos, razones y argumentos para merecerlo.

Por qué, pues, ese empeño en mantener la contumacia en la ceguera voluntaria?—R.

las calles de Madrid, de Valencia y de Barcelona aparecieron letreros que decían: «Exigimos la entrega de Nin. Viva el POUM». El gobierno rojo emudeció y suspendió indefinidamente a la prensa contumaz. Andrés Nin había sido deportado en un barco, con tripulación rusa. La orden había venido de quien podía darla: de Moscú.

El Partido Comunista, al amparo de Rusia, ha engrosado considerablemente. Hasta abril de 1938 dominó prácticamente en la UGT. Desde esta fecha, el triunfo de la candidatura socialista, en la Agrupación Socialista de Madrid y en la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo de la misma capital y los movimientos de insubordinación de las Federaciones de la UGT en Valencia, Jaén y otras comarcas, han inaugurado un período de descomposición cuyas consecuencias aun no es fácil pronosticar.

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al Apartado de Correos número 22

En un proceso contra los culpables. En

El eje Báltico-Mar Negro

El Coronel Beck visita Rumania con el propósito de que Polonia se pueda anexionar la Rutenia

Pretende Beck constituir un bloque

Paris. — De todos los acontecimientos diplomáticos de la jornada de hoy, el más importante sin duda alguna es la visita del ministro polaco de negocios extranjeros, coronel Beck, al rey Carol de Rumania.

El coronel Beck ha dicho que visita Rumania para presenciar las maniobras del ejército rumano, a las que ha sido invitado. Pero este es el pretexto, o lo que pudiéramos llamar motivo oficial, de la visita. Los círculos políticos dan otra explicación de la visita. Dicen que esta tiene por objeto convencer al rey de Rumania para que no se oponga a la creación de una frontera común húngaro-polaca en la Rusia subcarpática, región que pasaría a formar parte del Estado polaco y a lo cual la prensa rumana se opone muy violentamente. El coronel Beck demostrará o tratará de convencer al rey Carol que de este modo Rumania se evitará la inmediata cercanía del Reich, pues entre ella y Alemania quedaría colocado el fuerte bloque húngaro-polaco.

Para que Hungría consienta en que Polonia se anexiona toda la Rutenia o Rusia subcarpática, habrá que concederle ciertas ventajas y estas podrán consistir en otorgar a las minorías magiars de Rumania los máximos derechos políticos y ciertos privilegios autonómicos. De todo eso parece que tratarán el rey Carol y el ministro polaco.

Este ha llegado a Czernowicz el miércoles por la mañana. Después del breve saludo de las autoridades locales, ha continuado su viaje a la capital. De allí partirá para Galatz, donde tienen lugar las maniobras militares en presencia del rey.

En Bucarest ha sido recibido por el ministro rumano de negocios extranjeros, que le acompañará a Galatz y se supone que por el camino tendrán ocasión de tratar ya del asunto checo húngaro que se va convirtiendo poco a poco en asunto húngaro-polaco.

Beck visita al Rey Carol

Bucarest.—El coronel Beck ha sido recibido hoy miércoles tarde por el rey Carol, en presencia del ministro rumano del exterior, Sr. Comnen. Mañana jueves por la noche emprenderá el viaje de regreso a Varsovia. Es casi seguro que se publicará un comunicado oficial de las conversaciones sostenidas el jueves entre él y el rey Carol.

El motivo del viaje según el «Varsovia»

Varsovia.—El motivo del viaje del ministro de relaciones exteriores de Polonia coronel Beck ha sido revelado por el periódico «Varsovia», el miércoles por la tarde.

Se declara en dicho periódico que el coronel Beck ha venido a celebrar varias entrevistas con el rey Carol

con el fin de delimitar el porvenir de los carpato de Rutenia.

Unos 60 mil rumanos viven todavía en dicho territorio. Si se les permitiera que se reunieran con su madre patria entonces la frontera entre Polonia y Rumania sería extendida hasta incluir la importante vía de comunicación por ferrocarril entre Delatyn y Schiohrt.

Esto traería como consecuencia el que Polonia y Rumania quedarían unidas por dos importantes vías de comunicación. Las disputas que ha habido en la frontera dicha han sido muchas entre los rumanos y los húngaros pero no han sido tales que hayan sido suficientes para que quedaran solucionadas por intervención directa de ambas partes.

El periódico polaco continúa diciendo que este es el momento más adecuado para llegar a la firma entre las dos naciones de un pacto de no agresión que llene las aspiraciones territoriales de ambos países.

Esto daría como resultado la inauguración de una era de cooperación entre Polonia y Hungría y Rumania por otra y al mismo tiempo prepararía el camino para la reconstrucción de la Europa central.

Este pacto de no agresión daría como pauta también a la formación de un pacto de las naciones que viven entre mares distintos o sea las naciones que tienen salida por el Mar Báltico, el Mar Negro y el Adriático.

De ello el periódico deduce que el pensamiento de que se refleja con ello el sentir del ministro coronel Beck.

Polonia por dicho pacto trata a costa de Chekoslovaquia reunir en un solo bloque varias naciones incluyendo a Chekoslovaquia.

En los círculos diplomáticos de Varsovia se declara que el plan que se atribuye al coronel Beck es muy ambicioso y que el plan de dividir a Rutenia y Slovaquia a costa de Rutenia encontraría la oposición de varias potencias y en todo caso sería rechazado por Yugoslavia.

Un banquete en honor de Beck

Bucarest.—El actual gobernador de la provincia danubiana Cadere que anteriormente ocupó el cargo de ministro polaco en Varsovia, dará un banquete en honor del visitante y después el coronel Beck proseguirá el viaje de regreso a Varsovia.

Se cree que el comunicado oficial que se tiene que dar después de la conferencia será dado el miércoles por la noche.

ORIENTAL HOY
Suena el Clarín

El principal problema

es el hambre

Reportaje publicado por la prensa británica sobre la delicia de la zona roja

Nos complacemos en publicar un reportaje que desde la zona roja ha sido enviado a los periódicos Ingleses *Daily Mail* y *Mernig Post* por el corresponsal de la agencia Havas.

El principal problema que se le presenta al comité rojo de Barcelona, es sin duda alguna el del abastecimiento de viveres, los cuales tienen que ser adquiridos en el extranjero y a un precio muy elevado a causa del coste de transporte.

La ración del pan es escasísima, y hacerse con un bocado de él resulta muy difícil.

El azúcar, la carne, el pescado y el arroz así como los legumbres con ser los principales productos alimenticios, para los españoles resulta muy difícil el poderlos conseguir.

Muchas veces recorren los españoles de esta zona, hasta cuarenta o cincuenta millas de carretera para hacerse con un pedazo de carne que adquieren mediante la entrega de algunos cigarrillos. Los únicos que reciben algunos productos alimenticios con cierta regularidad, son los miembros del ejército.

La mayor parte de los transportes de viveres se efectúan por mar y la llegada de los buques a los puertos producen situaciones muy particulares.

Los barcos cargados de viveres que llegan a los puertos rojos además de cobrar primas muy elevadas de seguros, están constantemente espuestas a los bombardeos de la aviación enemiga y se ha dado el caso muchas veces de llegar un buque y sufrir las consecuencias de su llegada.

LA VERDAD SE ABRE PASO

El informe sobre los bombardeos

Londres.—El informe de la Comisión inglesa que a petición del gobierno rojo de Barcelona hizo un estudio sobre el terreno, acerca de los bombardeos de Alicante, declara abiertamente que la aviación del Generalísimo Franco solo bombardeó el puerto, el ferrocarril, las instalaciones militares y de guerra existentes en aquella capital.

El documento dice que la Comisión británica que había de examinar los puntos bombardeados se trasladó el día 17 de agosto a Alicante y Barcelona y llegó a aquella capital el día 20 de dicho mes, realizando los trabajos de inspección ante la realidad de los hechos. Los comisionados ingleses pidieron a las autoridades de Barcelona que pre-

La población civil de la zona roja está en constante desasosiego pues son frecuentes los raids nocturnos de la aviación enemiga y son pocas las noches en las que no tengan que perturbar su sueño para atender las señales de alarma.

La luz eléctrica otro de los problemas de los rojos no puede ser utilizada desde las 7 de la mañana hasta las 9 de la noche.

Un caso curioso es el que pasa con mi barbero. Tiene su tienda a cincuenta metros del puerto y siempre las bombas, como que caen por aquellos contornos caen en su alrededor, este barbero percibe honorarios más elevados.

Entre el gobierno rojo central y el de Cataluña, continúan las divergencias cada vez más intensas.

Negrín, que es actualmente presidente del consejo y ministro de la defensa, está actualmente muy ocupado. El mismo ha declarado en la cámara que no es ningún gran político.

Los individuos que no eran de acción antes de la guerra son considerados ahora como sospechosos.

Los problemas se ven aumentados ahora a la vista de que los países que facilitaron las brigadas internacionales no quieren hacerse caso ahora de ellas cuando se procede a su evacuación.

Negrín se verá en un nuevo apuro al tener que efectuar la distribución de los citados internacionales.

Apesar de que dicen que la aviación nacional ha destruido casas y edificios de la población civil, es falso, únicamente se han destruido, objetivos militares.

Los dirigentes de Barcelona—añade el documento—contestaron que la labor que había de realizar en Alicante era practicar una encuesta sobre los bombardeos de la ciudad.

Los comisionados estudiaron con todos sus detalles los 46 bombardeos que realizó la aviación nacional, dictaminando que todos ellos habían sido sobre objetivos militares, tales como el puerto, el ferrocarril y las demás instalaciones militares y que solo en 5 bombardeos han caído explosivos fuera de los objetivos atacados por la aviación nacional, por error.

Durante el día visitaron los monumentos más destacados de la ciudad y las obras empezadas por el General Queipo de Llano.

La Misión extraordinaria del Manchukuo visita al Ministro del Interior

Burgos.—Esta mañana ha visitado la Misión extraordinaria del Manchukuo al Ministro del Interior señor Serrano Suñer, el presidente de las bodegas de vino de Jerez y el Alcalde de La Coruña.

La Comandancia de Ingenieros de Vitoria ha hecho entrega de los puentes reconstruidos

Vitoria.—Ayer se efectuó la entrega por la Comandancia de Ingenieros de los puentes reconstruidos en la zona norte de la provincia y que fueron destruidos por los rojos.

La entrega se hizo por la Jefatura de Obras Públicas a la Diputación Provincial.

La situación de la España roja

La Intendencia roja carece de calzado para el ejército republicano

Paris.—Los representantes del gobierno marxista español en la capital francesa, han celebrado largas entrevistas con destacados miembros del partido extremista francés con objeto de conseguir que los partidos obreros marxistas se encarguen de proveer de calzado al ejército republicano, pues la intendencia, carece por completo de toda clase de zapatos y en su consecuencia se obliga a los nuevos reclutas a que los lleven al presentarse a filas, pero al cabo de algún tiempo, dado lo duro, de la campaña, la mayoría de los soldados van materialmente descalzos.

El General Villalba absuelto y puesto en libertad

Paris.—Según noticias recibidas en esta capital de Barcelona, ha terminado la vista del proceso incoado contra el general Villalba, por la caída de Málaga, quien ha sido absuelto y puesto inmediatamente en libertad.

El número de teléfono es el 1745

INFORMACION LOCAL

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 20 de Octubre de 1938. 3.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Luis Moragues Cabot.

Imaginería.—Comandante de Infantería don Tomás Massot Moyá.

Visita Hospital.—1er. Capitán de Infantería.

Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Martín de Bernardo.

Delegación Provincial de Trabajo

Aviso importante a los empresarios y obreros mayores de 18 años

Habiendo sido autorizado por la Superioridad para fijar el salario mínimo de cuatro pesetas en todos los trabajos desempeñados por mujeres mayores de 18 años que ejecuten faenas a la perfección en industrias no reglamentadas, esta Delegación lo hace público a los interesados para su más exacto cumplimiento, advirtiéndole que transcurrido un plazo prudencial a partir de la publicación de la presente, se procederá por medio de visitas de inspección a comprobar la observancia de lo dispuesto cuyas infracciones serán severamente sancionadas.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Palma de Mallorca 19 octubre 1938.

—III Triunfal.—El Delegado, Pablo Espejo.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Gratitud

La Delegada Nacional de la Sección Femenina, en la imposibilidad de contestar a las felicitaciones recibidas en el día de su Santo, da las gracias a todos los camaradas y a todos los españoles que la han felicitado en el día de su Santo.

Ordenes de la Jefatura local

Para velar por el exacto cumplimiento de lo dispuesto por la Secretaría General del Movimiento (Circular núm. 36 de la Jefatura Provincial) en el apartado 3.º de la Orden de 31 de Agosto último, que dice:

«Que tomen las oportunas medidas para lograr que los afiliados a nuestra Organización usen la máxima policía en el vestir de las prendas de uniforme y la debida compostura y moderación en todos sus actos, persiguiendo especialmente cuantas actitudes incorrectas vayan en desprestigio de la Organización».

Vengo en disponer: Todos los meses, el día y hora que previamente se señale, se concentrarán todos los afiliados (Milítantes y Adheridos) en el Hogar respectivo, al objeto de ser revistados.

La inasistencia a dicho acto, así como la falta de puntualidad, será severamente castigada.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Palma de Mallorca 19 de Octubre de 1938.—III Año Triunfal.—El Jefe Local, Antonio Martorell.

¡ARRIBA ESPAÑA!

¡SALUDO A FRANCO!

El próximo domingo día 23 de los presentes a las 11 horas se concentrarán en los respectivos Hogares, todos los afiliados en general, al ob-

jeto de ser revistados conforme a lo dispuesto en la Orden precedente de esta Jefatura Local.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Palma 19 de Octubre de 1938.—

III A. T.—El Jefe local, Antonio Martorell.

SALUDO A FRANCO

ARRIBA ESPAÑA

El Barbero de Sevilla

En la iglesia parroquial de Santa Margarita, se celebraron solemnes funerales en sufragio del alma del propietario don Jaime Martí Ferragut, de «S'Aboleda», recientemente fallecido.

El templo vióse concurridísimo, prueba clara de las numerosas relaciones y simpatías con que contaba el finado y de como su muerte ha causado profundo pesar entre sus amistades.

El desfile ante los familiares duró largo rato.

La conducción del cadáver al Cementerio, celebrada después, constituyó asimismo una sentida manifestación de duelo.

Reiteramos a la familia del finado, especialmente a su hijo político don Francisco Medina Bonet, ex-Alcalde de Santa Margarita, nietos don Jaime, ex-Jefe Municipal, y don Francisco Medina Martí, Asesor Médico Provincial de «Auxilio Social», la expresión de nuestra condolencia.

Ha sido destinado a Castellón el Magistrado de esta Audiencia nuestro amigo don Pedro Andreu.

La esposa del Director-Propietario de «La Última Hora» doña Margarita Lladó Servera, sufrió ayer una caída, de resultados de la cual le fueron apreciadas distintas contusiones de importancia.

Deseamos que la contusionada encuentre pronto alivio y total curación.

Por el Alcalde de Palma ha sido nombrado Inspector de la Guardia urbana, el teniente de Infantería don Miguel Cerdá Santandreu.

DR. ROGLÁ Nuevo domicilio

Pecho - Corazón SOL, 11

INSTRUCCION

Presentación

Se ruega a los familiares del soldado Bartolomé Ferrer Alzina pasar por el Negociado de Gobierno y Policía de este Excmo. Ayuntamiento para enterarles de un asunto que les interesa.

III Año Triunfal. ¡VIVA ESPAÑA!

Instituto Nacional «Ramón Llull» de Segunda Enseñanza. Anuncio.—Matricula oficial

Hasta el día 31 del corriente queda abierta en la Secretaría de este Centro la Matricula Oficial en la forma acostumbrada, cuyos detalles figuran en el tablón de anuncios.

Palma 19 Octubre 1938. III T. El Secretario, B. Suau.

Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urticarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Roselló, 117, Telef. 2321.

Cine Oriental

Hoy desde las 3'30 -- GRAN REESTRENO

SUENA EL CLARIN

En español.—Por George Raft, Adolfo Menjou y Frances Drake

Sábado de juerga

Por Gary Grant y Nancy Carroll

Erite estos peligros



COLITIS
DISENTERIA
IRRITACION INTESTINAL

Alivio inmediato

ELIXIR ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Dirección provisional: San Bartolomé, 1 SAN SEBASTIAN

Teatro Principal
Hoy y todos los días a las 3'30
ASOMBROSO PROGRAMA
Coctel musical
Sugestiva opereta - revista
Dialogada en español

Lo que sueñan las mujeres
GUSTAV FROELICH
En el mismo programa - A petición general

SIETE BOFETADAS
LILIAN HARWEY y WILLY FRITSCH
Graciosa y originalísima comedia

LUNES
PROGRAMA MONSTRUO
EL VELO PINTADO
GRETA GARBO

SEQUOIA
JEAN PARKER

La vida es dura
STAN LAUREL -- OLIVER HARDI

FANNY ELSSLER

El Barbero de Sevilla

La vida en la España Nacional

La Presidenta y Secretaria de las Organizaciones Juveniles Hitlerianas visitan Sevilla

Sevilla.—Hoy han llegado a esta ciudad procedentes de Toledo, la presidenta y secretaria de las organizaciones juveniles hitlerianas.

Esta noche pasada fueron obsequiadas con una comida, a la que asistieron los Mandos de Falange Española, presidiendo el ilustre General Queipo de Llano, con el Alcalde y otras autoridades.

El Jefe del Ejército del Sur deseó a las ilustres visitantes una feliz estancia en Sevilla, elogiando calurosamente las obras realizadas por Hitler.

Le contestó la Presidenta poniendo de relieve la gran obra de la España nacional.

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Extravío de una cartera
En el cuartel de la Guardia civil del puesto de Inca, se presentó el día 16 del actual don Antonio Garra Aloy, manifestando que en el trayecto de Pollensa a Inca había extraviado una cartera de bolsillo conteniendo 1795 pesetas en billetes del Banco de España y varios documentos personales.

Poco después se tuvo noticia de que el propietario de la línea de autobuses que prestan el servicio de línea a Pollensa la había encontrado, encima de la mesa del despacho de billetes, en Pollensa.
La cartera fué reintegrada a su dueño.

Los precios excesivos
En Alcudia, la Guardia civil del puesto de Alcudia ha cursado una denuncia a la Junta Provincial de pescado Domingo Bonnin Vera, de 37 años, por vender su mercancía al doble del precio de compra, sin más motivo que la escasez.

Infracción
En Santa Margarita, la Guardia civil ha denunciado a la Jefatura de Antiaeronáutica al vecino de La Puebla don Antonio Torrens Borrás, al que sorprendió anteayer, a las nueve de la noche, en la carretera de Muro, guiando un automóvil cuyos faros no se hallaban pintados en la forma prevenida.

Denuncia por riña
Por el comisario de Investigación y Vigilancia han sido denunciados al Juzgado municipal Piedad Donell García, Margarita Alomar Gayá y Sebastián Ramón Oliver por haber sostenido una riña en la calle de Pescadores, por rivalidades del oficio, produciéndose, mutuamente lesiones leves, de las que fueron asistidos en la casa de Socorro.

Denuncia por atropello
Anteanoche, a las doce y media, hallándose prestando servicio, en las inmediaciones del puente de Santa Catalina, del arabal de Santa Catalina, fué atropellado por el automóvil P. M. 7051 el guardia de Seguridad don Gregorio Asensio Llorente, sufriendo lesiones leves.

En la casa de socorro, donde fué asistido, se le apreció una herida contusa intercalilar, otra en la nariz, fractura del cartilago nasal, una contusión en la muñeca derecha y otra en la rodilla del mismo lado.
El conductor del automóvil ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial, por el Comisario de Investigación y Vigilancia señor Sastre.

ORIENTAL HOY
Suena el Clarín

Junta Provincial de Abastos

Se hace publico para general conocimiento que se ha fijado como precio de tasa para las pasas el siguiente:

- Racimales de Quinta 3 coronas. Para mayorista. Por caja de 10 kgs. netos 23'00 ptas., para detallista 26'45 y para público 2'65 pesetas kilogramo.
- Racimales de Cuarta 4 coronas. Por caja de 10 kgs. netos para mayorista 27'20 ptas., para detallista 31'30 y para público 3'15 pesetas kilogramo.
- Nacionales Royal 5 coronas, por id. 33'00 ptas. Por 37'95 ptas. y 3'80 ptas. para público, kg.
- Id. Imperial 6 coronas. Id. 39'80

ptas. Id. 45'75 y 4'60 ptas. para público, kg.
Id. Extra N. P. U. 7 coronas, Id. 47'15 ptas. Id. 54'20 y 5'40 ptas. para público, kg.
Catitas de Quinta 3 coronas, Id. 21'45 ptas. Id. 24'60 y 2'45 ptas para público, kg.
Catitas de Cuarta 4 coronas, Id. 25'35 ptas. Id. 29'15 y 2'30 kg. para público.
Catites Royal 5 coronas. Id. 29'55 ptas., id. 24'00 y 3'40 ptas. para público, kg.
Catites Imperial 6 coronas, idem 34'80 ptas., id. 40'00 y 4'00 ptas. para público, kg.
Catites de Extra N. P. U. 7 coronas, id. 40'30 ptas. id. 46'35 y 4'56 ptas. para público, kg.
Granos pequeños 1 corona, idem 18'55 ptas., id. 21'35 y 2'15 ptas. para público, ag.
Granos corrientes 2 coronas, id. 21'15 ptas., id. 24'30 y 2'45 ptas. para público, kg.
Granos aseados 3 coronas, idem 22'50 ptas. id. 25'90 y 2'60 ptas. para público, kg.
Granos medio reviso 4 coronas, id. 25'35 ptas., id. 29'15 y 2'95 para público, kg.
Granos reviso 5 coronas, id. 23'50 ptas., id. 38'50 y 3'85 ptas. para público, kg.
Grano pequeño 1 corona, por caja de 10 kg. peso bruto por neto para mayorista 15'65 ptas. Para detallista 18'00 ptas. y para público 2'20 ptas. kg.
Granos corrientes 2 coronas por id. 17'75 ptas., id. 20'40 y 2'50 para el público, kg.
Palma de Mallorca 19 de Octubre de 1938.—III A. T.—El Gobernador Presidente.

La Papelería «Vda. de Antonio Cañellas» sita en la calle del Sindicato n.º 59 ha sido autorizada para poner a la venta 500 rollos de papel higiénico de 250 servicios y 500 rollos de 400 servicios a los precios de 0'40 y 0'60 ptas. respectivamente.
Palma de Mallorca 18 de Octubre de 1938.—III A. T.—El Gobernador Presidente.

Se hace público para general conocimiento que don Joaquín Llasera ha sido autorizado para poner a la venta lana para labores calidad «Imperial» y «Suprema» al precio de 36'18 ptas. el kilo y 42'28 ptas. el kilo respectivamente.
Palma de Mallorca 18 de Octubre de 1938.—III A. T.—El Gobernador Presidente.

En Junta celebrada el día 11 de los corrientes se ha autorizado a J. Mercet y C.ª para poner a la venta zapatillas con suela de goma marca «Cámara» y «Sido» a los precios que a continuación se detallan:
Números 20/23 24/27 28/31 22/35 36/39 40/43.
«Cámara»
Precios 6'60 8'10 9'55 11'15 12'95 14'45.
«Sido»
Pesetas 4'55 5'25 6'30 7'05 7'95 8'90.
Lo que se hace publico para general conocimiento.
Palma de Mallorca 19 de Octubre de 1938.—III A. T.—El Gobernador Civil Presidente.

Curados en la Casa de Socorro
Accidente del trabajo
Trabajando se produjo una herida incisa en la región interparietal, Catalina Blasco Ripoll, de 14 años, que vive en la calle de la Roca, 38, (Vileta).
Fué asistida en la casa de socorro.
Mordida por un perro
Un perro mordió a Concepción López Pinto Ripoll, de 31 años, con

domicilio en la calle de los Olmos, 1, produciéndole una herida en la pierna derecha.
Pasó a la casa de socorro, donde recibió asistencia.
Caida
Igualmente fué auxiliado en dicho establecimiento benéfico Juan Marimón, de 18 años, quien al caerse por una escalera se produjo una contusión en el pómulo derecho y una erosión en la mano del mismo lado.

El Barbero de Sevilla

TEATRALES

Pasaporte rojo

Una producción realista cien por cien, es la película que presentará el salón Rialto y Moderno esta tarde desde las tres y media.
Pasaporte rojo, acredita una marca, es un magnífico film que nos presenta en forma de pinceladas maestras con trazos vivos y en lo que se vislumbra la intervención de una sabia dirección artística, lo que es la emigración ciudadana. Los que adquieren el pasaporte de la emigración lo hacen con la ilusión de conquistar en tierras lejanas lo que no han podido encontrar en su país natal y así pasan después las mil vicisitudes, viéndose obligados a realizar trabajos forzados que solo puede resistir, embriagados como están por el afán del lucro, a la par que por la lucha por la vida.
Dignas de verdadera admiración son las escenas que con el mayor domo o capataz se desarrollan, ya que este por serlo, quiere dominarlo todo, hasta a la mujer indefensa que en su lucha por la vida se ve obligada a trabajar en público y que al verse ofendida sabe defender su honor al mismo tiempo que el amor de su esposa y de su hijo, y en cuyo rol está verdaderamente magistral la artista Isa Miranda.

Pasaporte rojo, es además un verdadero canto al patriotismo y en lo que podríamos llamar la segunda parte de la cinta, cuando la Madre Patria llama a los emigrados por haberse declarado la guerra, el espectador asiste a una serie de escenas magistrales, sentimentales unas, de heroísmo y de abnegación otras, pero que todas en conjunto nos transportan a un mundo y a una situación vivida, que conmueve a la par que que enciende el amor patrio, único ideal de todo ciudadano honrado.

Pasaporte rojo, por el ambiente en que se desarrolla, por la magnífica labor de sus intérpretes y de una manera especialísima de Isa Miranda por su interesantísimo argumento, que mantiene al público en constante tensión constituirá un nuevo y resonante éxito para exclusivas Balet y Blay que a no dudar se traducirán en magníficas entradas en el Salón Rialto y Moderno.

Principal
Para hoy jueves se anuncia en nuestro primer coliseo un programa formado por tres producciones.
Tendrá lugar el reestreno de la sugestiva opereta-revista de la Paramount «Coctel musical», en versión hablada en español.
El superfilm «Lo que sueñan las mujeres», por Nova Gregor y Gustav Froelich.
Y a petición general seguirá en cartel la graciosa y originalísima comedia de la Ufa «Siete bofetadas», la insuperable creación de Lillian Harwey y Willy Frich.

Rialto y Moderno
Hoy presentan estos dos salones

la extraordinaria producción «Pasaporte rojo», una Exclusiva Balet y Blay, de la que se habla en otro lugar de este número.
Interesantes películas de corto metraje completarán el programa, de cuya calidad habrá de convenirse y mostrarse entusiasta propagandista el público que acuda hoy a su estreno.

Oriental

Para hoy desde las 3'30 anuncia dicho cine el gran reestreno de la Paramount «Suena el clarín», una de las más grandes producciones que ha interpretado el gran artista George Rait, secundado por Adolfo Menjou y Frances Drake. Dicho film está dialogado en español.
De complemento se proyectará «Sábado de juerga», por Gary Grant y Nancy Carroll.
Dicho programa se proyectará hasta el domingo.

Notas de la Jefatura de Antiaeronáutica

Para conocimiento del público se hace saber queda terminantemente prohibido utilizar por los particulares, en los casos de alarma, los refugios de los Cuarteles y Dependencias Militares.
No siendo públicos dichos refugios se cerrarán las puertas de los citados locales.
Palma, 19 de octubre de 1938. 3.º T.—El Jefe de Antiaeronáutica, P. O., Ramón Mulle.

MARINA

Reserva Naval

Se concede el ingreso en la Reserva Naval Movilizada, con la categoría de oficial tercero (alférez de fragata) al piloto de la Marina Mercante don José M.ª Cardona Rodríguez.
También se concede el ingreso en la Reserva Naval, con la categoría de oficial segundo (alférez de navío) al capitán de la Marina Mercante don Federico Alvarez Liadó.

ORIENTAL HOY
Suena el Clarín

RELIGIOSAS

Santos del día
San Juan Canelo, confesor.
Cuarenta Horas
Empezan en San Nicolás, dedicas a Santo Cristo.
Exposición a las seis y media de la mañana.
Por la tarde, Rosario, ejercicio, y reserva de Su Divina Majestad.

Comunión
En la Merced, a las 7 y media, Misa de Comunión general para los Jueves Eucarísticos.
Por la tarde, Rosario y Gran Hora Santa.

Visita
A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Compraría
comedor, dormitorio y salón o partes de éstos de particular.
Razón: San Magin, 27.

Fábrica de sobres
y BOLSAS DE PAPEL
SAN ANTONIO
J. Llitéras, 38, Manacor

Panorama internacional

Los fantasmones de las democracias. — Winston Churchill jamás estuvo de acuerdo con sus propias tendencias.

Winston Churchill, pronunció el domingo un nuevo discurso radiado para norteamérica, y como de costumbre en el voluble político británico, habló, siendo conservador, en contra de la opinión pacifista de su jefe, de su partido, y hasta de la propia opinión pública inglesa. Pero esto, es ya vieja historia en tal personaje, que ha opinado siempre... no con las normas del partido a que haya pertenecido, sino que según ha considerado convenia a sus intereses personales, o influido por sus caprichos, no respondiendo jamás sus palabras, a líneas de conducta ajustadas a lo que opina el partido a que pertenece.

De estirpe aristocrática Churchill, pues desciende de los Duques de Malborough, no sintió jamás ansias de educarse universitariamente, e ingresó de muy joven en la Academia Militar de Sandhurst, para seguir la honrosa carrera de las armas, y se convirtió pronto en apuesto Teniente de húsares, en cuyas venas germinó el anhelo de sus gloriosos antepasados—que dieron origen al conocido romance— y solo pensó en guerrear, alistándose en nuestro glorioso ejército, que entonces luchaba en Cuba contra los norteamericanos. Y puso su espada al servicio de España en contra de la imperialista democracia de los Estados Unidos.

Luego, más tarde, luchó por su Patria en la India y Egipto, pues su espíritu aún no estaba dominado por los «inmortales principios», ni por aquello del derecho de los pueblos a gobernarse por sí mismos, y en consecuencia intervino en la sofocación de las revueltas de los negros contra el poderío británico.

Pero en aquellos momentos ya iba formándose en su alma esa especie de reptil venenoso que muchas veces asoma en sus argumentaciones, y en Soudan le sugirió la idea de aumentar sus ingresos escribiendo crónicas que enviaba al «Morning Post», en las que, ignorante de las más elementales reglas de la disciplina o saltándose a la torera por su rebeldía ignata, faltaba al respeto a su General sir Herbert Kitchener, el futuro Lord de este nombre, discutiendo las operaciones y criticando el plan de batalla, lo cual le originó un escandaloso proceso, que le obligó a dejar la carrera militar.

Unos años después, aparece en el Transvaal en calidad de periodista; pero siempre rebelde, abandonó la pluma para guerrear contra los boers primero, y prisionero de estos después, logró evadirse; y en cuanto pisó la frontera, publicó en el «Morning Post», sus aventuras doblemente notables por ser lo más pintoresco de lo escrito referente al Transvaal... y por defender a los boers en contra de los ingleses.

En 1900 logra entrar en la Cámara de los Comunes con la etiqueta conservadora a las órdenes del viejo Balfour y de Joe Chamberlain; y en su afán de notoriedad y espíritu de contradicción, vota en contra de su partido; y para hacer más patente la discrepancia con las ideas de su jefe, Joe Chamberlain, proteccionista acérrimo, pronuncia un discurso de francas ideas libre-cambistas.

Tales indisciplinas, le obligaron a abandonar el partido conservador, con la particularidad que ello coincidió con la inclinación del cuerpo

electoral británico hacia la izquierda, y en las elecciones de 1906, fué elegido como liberal. Su traición a los conservadores fué premiada, según costumbre democrática, y se le nombró subsecretario de Colonias, para pasar después a Ministro de Comercio en 1908-1910; del Interior después hasta 1911; y primer Lord del Almirantazgo hasta 1915, teniendo que figurar en su haber, la movilización de la flota por su propia iniciativa algunas horas antes de la declaración de guerra, lo cual demostró su perspicacia en aquella ocasión.

Pero prontamente fracasó, y se consideró desastrosa su gestión, teniendo en 1915 que abandonar el cargo. Guerroó después en tierra francesa y en 1917 fué nombrado siempre por los liberales Ministro de Munciones y en 1918 Lloyd George le confió la Cartera de Guerra y Aire y en 1921 la de Colonias.

Mas como siempre, la fidelidad de Winston Churchill al partido liberal fué tan débil, que no resistió la tormenta que derribó los viejos partidarios de Lloyd George, y derrotado en las elecciones de 1922, procuró cuanto antes obtener la absolución del partido conservador, para reconquistar su puesto en la Cámara y alcanzar otra vez los Consejos de la Corona, y así en 1924 le vemos de Canciller del Tesoro hasta 1929, en que fracasó rotundamente.

Y fuera ya del gabinete, siguió siendo conservador, pero no pudiendo sustraerse a sus afanes de aspirar a leader de las oposiciones. De estar afiliado al comunismo, hubiera sido un gran panegirista de Chamberlain y su gran obra.

En 1935 hizo cuanto estuvo en su mano para torpedear el acuerdo Laval-Hoare; dijo después, que la conquista de Etiopía sería fatal al Ejército italiano... y efectivamente, le cubrió de gloria. En diciembre de 1936 proclamó las excelencias de la Sociedad de Naciones y todo el mundo ha visto su decadencia hasta casi no existir. Es decir, que siempre se equivoca esta especie de fantasmón de la política británica, que otra cosa no sabe hacer, más que, siendo conservador, votar con los liberales, y cuando era liberal, votar con los conservadores; no siendo así extrañas esas diatribas que sin ton ni son, lanza contra su jefe, contra los conservadores y hasta contra la propia opinión británica y la humanidad al propugnar por la guerra; aunque invoque, al hacerlo, la defensa del honor de la patria, y la necesidad de atrincherarse contra las conquistas de los países totalitarios. ¡Cuánto mejor no sería, buscar las causas de esos triunfos en la decadencia de las democracias, a causa de los enormes defectos del sistemat

N. B.

C. Pascual
MEDICO ESPECIALISTA
Tratamiento de las enfermedades venéreas con métodos modernos.
Curación de la **BLENORRAGIA** por antigua y rebelde que sea en pocos días.
Mesquida, 9 (junto al Borne).

Estraviada Vela
para camión o carro desde Palma-Sancellas. Gratificaré su devolución. Café Royal, P. San Antonio, 15. Palma

BLENORRAGIA
RECIENTE Y CRONICA. CURACION RADICAL Y RAPIDA. DE 3 A 6 APLICACIONES. APARATO **HERMANOS ALOMAR**
Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 232.

Rialto y Moderno

PASAPORTE ROJO EMOCIÓN Y AMOR



Isa Miranda

BALET Y BLAY en español

Hoy sensacional Estreno

DESDE LAS 3'30 H.

Una exclusiva Balet y Blay

ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

NOTICARIO DE RADIO NACIONAL

RADIO NACIONAL

La Falange en el extranjero

A más de doce mil kilómetros de nosotros se extienden en saludo las manos de nuestros camaradas de Filipinas.

Hace más de cuatro siglos, cinco naves abandonaron la costa española anhelando surcar con sus quillas el perímetro del globo. Un archipiélago de más de dos mil islas llevará desde entonces el nombre del que era príncipe heredero de España, de esta España cuya extensión era entonces superior a la de cincuenta penínsulas ibéricas, y acababa de entroncar esta nueva tierra a la civilización. Durante tres siglos España cumplió aquí una de sus misiones providenciales, dando a Filipinas su lengua, su cultura, su religión, su sangre, sus costumbres; mientras que otros países trataban a los habitantes de sus colonias como bestias de carga. Una prueba de la acción española en Filipinas la tenemos en el hecho de que dicho país posee la universidad más antigua que existe hoy bajo la bandera democrática que rige accidentalmente aquellas islas: los Estados Unidos. La Universidad de Santo Tomás de Manila, fundada y mantenida por la española orden de Santo Domingo, y en cuya cátedra explican juntos frailes españoles y filipinos, es símbolo de todo un pasado. Y como consecuencia fatal del modo de ser de España, nació en 1936 la Falange Española de Filipinas.

Fue una de las primeras establecidas fuera de la actual España. Su labor amplia ha dado excelentes resultados, y uno de ellos es el hecho

de que hayan venido a luchar por nuestra Causa muchos de aquellos descendientes de antiguos españoles. La mayor parte de estos voluntarios no habían pisado nunca el suelo continental español, ni tenían aquí más intereses que los de un alto patriotismo por la nación cuna de su cristiana civilización.

La Falange de Filipinas cuenta con una potente Organización Juvenil, que educa a los hijos de nuestros camaradas en las consignas nacionalsindicalistas. La organización titulada Hogar de José Antonio, donde se acoge a los indigentes. Funcionan varios Comedores y Cocinas de Hermandad, desde las que se reparten raciones gratis a las familias menesterosas, que estas comen en su propia casa, en la intimidad de su hogar.

La Delegación de Cultura ha creado el Instituto Español, y publica una revista. Los Sindicatos velan por los camaradas y defienden las reivindicaciones de su trabajo. La ayuda de la Falange de Filipinas a nuestro Movimiento es constante. Los envíos de tabaco para los frentes alcanza ya la cifra de quince millones de cigarrillos. Cigarrillos que los obreros de Filipinas fabrican en horas extraordinarias por iniciativa propia.

Todas las noches en esas tierras del Extremo Oriente, cientos de hombres escuchan junto a sus aparatos de radio la palabra de España. En España son entre once y doce de la noche. Allí son las seis o las siete de la mañana.

Presentación de credenciales del Embajador del Manchukuo

Una "Historia de España", por Pemán

Los nombres de los Grupos Escolares

Burgos.—Esta mañana se han celebrado en la Residencia del Generalísimo los actos de presentación de cartas credenciales del Embajador extraordinario del Manchukuo.

Poco antes de las once, el primer introductor de Embajadores, señor barón de la Torre, fué a buscar al Embajador extraordinario, y seguido por el séquito de la misión, y escoltados por la Guardia Jalfiana, se trasladaron a la Residencia. A su llegada, la banda interpretó el himno del Manchukuo.

En el salón situado a la izquierda de la puerta principal les esperaba el Jefe de Estado con el Vicepresidente del Gobierno y Ministro de Asuntos Exteriores Conde de Jordana, y el Jefe de Estado Mayor, General Martín Moreno.

El representante del Manchukuo presentó sus cartas credenciales a Su Excelencia el Generalísimo, manteniendo luego una breve conversación con el Caudillo, por medio del intérprete del Japón. A continuación el Generalísimo de los restantes miembros de la misión. Terminado este acto él y su séquito se retiraron de la Residencia a los acuerdos del Himno nacional.

A su paso por las calles de Burgos la multitud hizo objeto de entusiastas aplausos a la representación del lejano país que tan comprensivo ha sido con España, trabando con nosotros lazos de sólida amistad no sólo diplomática sino cordial y afectuosa.

Vitoria.—Esta mañana ha estado en el Ministerio de Educación Nacional para visitar al Ministro, el ilustre poeta y escritor don José M.ª Pemán, Director de la Real Academia Española.

Traía el original de la obra sobre Historia de España dedicada al segundo grado de la enseñanza primaria, que le fué encomendado por el Instituto de España. Esta obra, según referencias, es un acabado modelo de lo que deben ser esta clase de trabajos y constituye una verdadera filosofía de la Historia de España al alcance de quienes han de estudiarla.

Vitoria.—Con fecha 18 del actual ha firmado el Ministro de Educación Nacional una importante disposición sobre las denominaciones que podrán llevar los Grupos escolares, que habrá de ser de significación y de prestigio nacional.

Lo mismo en el caso de Grupos de nueva construcción, que en los ya construidos cuyo nombre haya de cambiarse, los Ayuntamientos elevarán instancia a la Jefatura del Servicio, por conducto de la Inspección, acompañada de certificación del acuerdo tomado en sesión y documentos que justifiquen la elección del nombre adoptado. Dichos nombres deberán referirse a figuras representativas del Movimiento Nacional, hombres ilustres de la ciencia, héroes de la Cruzada, Maestros muertos por España, personalidades altruistas en el campo docente, etc.

Nota de la Dirección de Mutilados de Guerra por la Patria

Ante la labor patriótica, generosa y eficaz que realizan en favor de nuestros gloriosos Caballeros Mutilados la Falange Española Tradicionalista y de las JONS, el Ministerio de Instrucción pública y otras entidades y particulares, organizando con la mayor intensidad y entusiasmo escuelas y academias para heridos y mutilados de la guerra, cuyo fin es ponerlos en condiciones de optar a los destinos que exijan no ser analfabetos; la Dirección de Mutilados y su General jefe se permiten dirigirse a todos cuantos puedan cooperar en el amplio margen de las escuelas ya organizadas o crear otras similares lo más pronto posible con igual fin, con lo que secundarán uno de los más fervientes deseos del Generalísimo, que es dotar de medios de vida confortables a cuantos han derramado su sangre por España.

La realidad va confirmando el hecho de que los destinos que corresponden a los analfabetos, como es lógico y natural, son los que tienen más modesta dotación de sueldo, insuficiente para cubrir las necesidades de un hombre solo, cuanto más de quien tenga constituida una familia. Por todo ello la Dirección ruega con el mayor interés la creación en todas las provincias, de escuelas y centros educativos para los gloriosos Caballeros Mutilados de Guerra, y confía del patriotismo y amor de los españoles hacia nuestros soldados, que colaborarán todos los que tengan posibilidades para ello, y en la forma asequible a cada uno, en esa noble tarea de enseñanza y reeducación de quienes tanto bien merecen de la Patria.

Imperio italiano

El Conde Ciano ha contestado al ministro de Relaciones Exteriores

Burgos.—El Vicepresidente del Gobierno y ministro de Relaciones Exteriores General Gomez Jordana, ha recibido un telegrama del Conde Ciano, en el que le manifiesta su gratitud por el telegrama que le envió el General Jordana con motivo de la despedida de los legionarios en Cádiz, haciendo votos para la España heroica que será implantada bajo la dirección de nuestros jefes victoriosos.

Turquia

Mustapha Kemal ha mejorado

Estambul.—El presidente Ataturk, cuyo estado era grave a últimas horas de ayer, ha pasado el día de hoy algo mejor.

Los médicos manifiestan todavía esperanzas optimistas.

Región Aérea de Baleares

Jefatura de Infraestructura

Esta Jefatura necesita rollizos de pino descortezado, rectos y a ser posible secos de 12 a 15 cms. de diámetro por 3'30 metros de largo y de 20 a 25 cms. de diámetro por 5'30 metros de largo.

Los diámetros que se fijan serán tomados en el extremo más fino.

En las ofertas, que se admitirán hasta el 22 del corriente a las 12 horas de la mañana, deberá indicarse a más del precio, el lugar y plazo de entrega, así como si son de madera seca o recién cortada.

Los gastos del presente anuncio serán de cuenta y cargo del adjudicatario.

Palma, 12 de octubre de 1938. Tercero Triunfal.—El Teniente Coronel Primer Jefe.

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico.

Se sirven comidas a domicilio. Convección n.º 9.—Palma.

PERDIDA

El domingo se extravió un rejoy de pulsera de platino y brillantes.

En esta Administración se gratificará a quien lo presente.

Oficial Barbero

Se necesita en la Peluquería Suiza, calle Tamor n.º 4, condiciones mejorables.

Para informes en la misma.

E. MARTINEZ BURGÉS

MEDICINA GENERAL
Consulta de 11 y media a 1
Danús, 6

IMPRESA DE «EL DIA»

Noticias del Extranjero

La guerra en el Extremo Oriente

Ka-Yen, en poder de los japoneses

Tokio.—Los periódicos anuncian que las tropas japonesas se apoderaron de la ciudad de Ka-Yen en la mañana de ayer.

Los japoneses ocupan la ciudad de Yang-Tsi; la línea férrea, Canton-Han-Keu y dispersan la división China n.º 1000

Tokio.—El comunicado oficial sobre las operaciones del frente del Yang-Tse, da cuenta de que las fuerzas japonesas han ocupado la ciudad de Yang-Tsi, en el frente de China del Sur, los japoneses han ocupado la línea férrea Canton-Han-Keu. La división China n.º 100, cercada al O. de dicho punto, ha sido dispersada, habiéndosele causado 200 muertos, 500 prisioneros y se les han capturado 150 autocamiones, 4 piezas de artillería pesada, 3 cañones de tiro rápido, 4 morteros, numerosas ametralladoras ligeras y pesadas, 2.010 fusiles y mucho material.

En el frente del río Chung-Tche, los japoneses se han apoderado de accidentes y alturas dominantes del macizo montañoso de Mang-Ts.

En otros sectores los chinos se retiran desordenadamente de la zona Michu-Hi.

Orden de evacuación a los rojos chinos

Shang-Hai.—Según noticias de Hang-Keu, los soldados rojos chinos, han recibido orden de evacuar dicha población.

Refuerzos diversos en el frente de Hong-Kong

Gong-Kong.—Se afirma que los chinos han traído refuerzos a este frente, para contener el avance japonés.

Se calcula en un millón de personas, las que habrán de ser evacuadas de Canton.

Ha sido cortada la línea férrea de Canton a Han-Keu

Tokio.—El gran Cuartel general Imperial, anuncia que las tropas ja-

ponesas, han cortado la vía férrea de Canton a Han-Keu, al S. O. de Se-Hu.

Veinte mil personas asisten a los actos religiosos en honor de los muertos en la guerra

Tokio.—Esta mañana, 20.000 personas enlutadas, a la moda japonesa es decir de blanco, se congregaron para asistir a los actos religiosos en honor de los muertos en la guerra.

El Ministro de la Guerra japonés acompañado de otras autoridades asistió a la ceremonia, y cuando llegó el momento de postrarse, se entonaron los himnos sagrados.

Hankou abandonada.—La batalla final empezará en breve

Hankou.—La capital del gobierno central de China presenta el miércoles el aspecto de una ciudad abandonada ya que solo se ven a algunos desperdigados vagabundos y a algunos automóviles. A consecuencia de la orden dada por las autoridades municipales de evacuar la ciudad, todas las carreteras y caminos se encuentran atestadas de viajeros.

Más de un millón de habitantes ha tenido que salir de la ciudad con todo su ajuar hacia territorios menos expuestos a los efectos de la guerra. En contraste con la atmósfera de pesimismo que se respira el comportamiento de los ciudadanos ha sido de disciplina.

En la orden de evacuación dada por las autoridades militares chinas se ha dicho que la batalla final para la posesión de dicha ciudad empezará dentro de pocos días.

Alemania

El 7 de noviembre quedarán delimitadas las fronteras germano-checas

Berlin.—El acuerdo concertado entre Alemania y Checoslovaquia, prevé que con objeto de abreviar los trabajos para la delimitación de las fronteras, se empleará el servicio fotogramétrico, mediante el cual los servicios quedarán terminados el día 7 del próximo noviembre.

Los aviones llevarán un gran cuadrado pintado de blanco, en calidad

de pertenecientes al servicio fotogramétrico.

En un principio se había estudiado la constitución de una comisión para delimitar las fronteras, pero su labor exigiría seis o siete años de trabajos.

El trabajo será efectuado por aviones alemanes, porque Checoslovaquia carece de los aparatos necesarios, de los que está provista la Luftwaffe, que precisamente posee aparatos fotogramétricos muy perfeccionados.

Lindbergh visita la Messerschmitt

Berlin.—El coronel Lindbergh, que está en Alemania para asistir a la reunión anual de la Sociedad Lighthall, ha visitado la fábrica de aeroplanos de Messerschmitt en Augsburg acompañado del agregado militar de la embajada de los Estados Unidos coronel Vanaman y de los miembros principales del ministerio del Aire alemán.

Lo que le llamó más la atención al visitante fué el caza alemán de la aviación militar alemana y presencié las pruebas por un aviator de la misma fábrica.

Es el Reich la nación donde más se escucha la radio

Berlin.—Según las últimas estadísticas, el número de radioescuchas registrados en Alemania, sin contar los territorios sudetes, era de 10 millones 380.066.

De esta cantidad, había un millón a fines de 1925, cinco millones a fines de 1933.

Desde esta última fecha, el número de abonados aumenta un millón cada año por término medio.

Alemania es el país de Europa que tiene más poseedores de aparatos de radio. Le sigue Inglaterra que cuenta con ocho millones de abonados.

El país del mundo que tiene más radioescuchas son los Estados Unidos, con veinticuatro millones de abonados.

Invitación a los miembros de la Legión británica

Berlin.—El presidente de la Asociación de antiguos combatientes alemanes ha invitado a cerca de mil doscientos miembros de la Legión británica para ir a pasar en Alemania los días 29 de octubre al 7 de noviembre como invitados de los antiguos combatientes del Reich.

Polonia

Protesta al Gobierno lituano

Varsovia.—Según el Correo Ilustrado de Gracovia, el ministro de Polonia en Kaunas, Charwal, ha presentado al gobierno lituano una energética protesta de su gobierno contra los atropellos cometidos contra la minoría polaca de Lituania, atropellos que parece que son fomentados o consentidos por el gobierno de esta última nación.

Palestina

La antigua ciudad de Jerusalén ocupada.—Arabes fusilados

Jerusalén.—El tercer batallón de los guardias del Goldstream han terminado la ocupación de la antigua ciudad de Jerusalén y está empezando la tarea de ir casa por casa para buscar los árabes armados.

Durante estas operaciones se han muerto nueve árabes.

Se han llevado a cabo cuarenta detenciones.

Han resultado heridos tres soldados británicos.

Todos los árabes detenidos han sido transportados en autobuses hacia la torre David.

En Temple no han entrado las tropas inglesas pero se han quedado en las cercanías.

Como la población civil no ha recibido la orden de evacuar la población cuando empezaron las hostilidades, el comandante de la fuerza ha avisado a los ciudadanos de casa en casa.

LIRICO :-: HOY Jueves, inauguración de la temporada

BENJAMINO GIGLI

EL PRIMER TENOR DEL MUNDO EN SU ULTIMA GRANDIOSA CREACION

TU ERES MI FELICIDAD

ISA MIRANDA
M. CORNELIUS
LUDWIG WEBER

(Du bist mein glück)
Una película BAVARIA FILM

Con la cooperación de los Coros y Orquesta de la Opera Nacional de Munich